

Información del pasado ▶ La costa entre Baiona y A Guardia contiene archivos paleoambientales de más de 40.000 años; su análisis permitiría descubrir detalles del clima de la época

Precedente ▶ Los ecologistas denuncian que ya en la Ley de Turismo se incidía en la protección del paisaje, pero pese a existir legislación al respecto no se aplicó nunca en la práctica



Cañones del Sil Son uno de los mejores ejemplos que muestran cómo la acción del hombre, a través de cultivos como la vid, modifica el paisaje.



Costa da Vela Importante geomorfológicamente por verticalidad de los acantilados del tramo de litoral entre Cabo Home-Barra en la ría de Vigo y Aldán.



Penedos de Pasarela-Traba Estas atípicas rocas empezaron a crearse en el Terciario por fracturación de la roca. Galicia tenía un clima tropical entonces.

“Galicia es una de las zonas de la UE con mayor destrucción del entorno”

▶ El catedrático de Geografía Augusto Pérez Alberti pide protección para los “paisajes pétreos” como rocas, dunas o montañas ▶ Su equipo acaba de terminar el primer inventario de puntos de interés geomorfológico de Galicia

Augusto Pérez Alberti, catedrático de Geografía de la Universidad de Santiago, defiende la importancia de los paisajes pétreos. Las rocas, montañas, arenales y sistemas dunares conforman buena parte de los parajes más impresionantes de Galicia. Sin embargo, muchos de ellos están siendo maltratados. Para frenar su deterioro, el primer paso ya se ha dado. El equipo que dirige Pérez Alberti acaba de entregar a la Xunta el *Inventario de Puntos de Interese Xeomorfolóxico de Galicia*, un documento que recoge una pormenorizada descripción de las principales formas que adquiere la superficie terrestre en la comunidad.

El catedrático de Geografía cree que el inventario debería de servir de referencia para la elaboración de los catálogos de paisaje que se promueven en el anteproyecto de ley de la Consellería de Medio Ambiente. Alberti celebra que “por fin se esté elaborando el texto”, ya que llega con cierto retraso. “Galicia es un pequeño mundo. La variedad de factores físicos y la evolución histórica han hecho

que su principal riqueza sea el paisaje”, asegura. Pero el respeto a este patrimonio está siendo olvidado. “Aquí hay una desarticulación del territorio muy fuerte. En los últimos años hemos pasado de unos entornos bien conservados a otros cada vez más degradados. Valores como la armonía están desapareciendo. Parece que la gente perdió el amor por el paisaje y el buen gusto”, lamenta el geógrafo de la USC.

El Courel, amenazado

Para Alberti, esta situación es aquí mucho más dramática que en otras zonas. “Galicia es de los lugares que yo conozco a nivel europeo en el que la destrucción del paisaje está siendo mayor”, afirma. La última gran amenaza, según asegura, se cierne sobre las montañas de O Courel, que corren el riesgo de ser nuevamente depredadas por las canteras. El geógrafo rechaza que la conservación de ecosistemas y paisajes vaya a frenar el desarrollo económico de la comunidad. “Hay que saber combinar la industria con la protección



El catedrático de Geografía de la USC Augusto Pérez Alberti

ambiental”, recomienda y afirma que el argumento esgrimido a menudo por algunas empresas es fácilmente desmontable. “Son precisamente los países más desarrollados, como Francia o Dinamarca, los que tienen legislaciones más rigurosas en estos temas”, afirma. Pero no siempre es cuestión de dinero. “Si comparas dos ciudades como Nantes y Vigo, la segunda sale mucho peor parada en cuanto al paisaje y Vigo es mucho más rica”.

Alberti pide políticas ambientales valientes porque está convencido de que son beneficiosas para toda la sociedad y denuncia que en la comunidad “se ha entrado a saco” con la instalación de centrales hidroeléctricas en todos los ríos y parques eólicos en todos los altos.

El cuidado en la elección de los emplazamientos para la construcción de fábricas o viviendas es fundamental, según Pérez Alberti. “En Galicia es normal ver edificios cada uno de su padre y de su madre, pero lo peor es dónde están construidos, en zonas de riesgo en sistemas dunares, y luego aparecen los problemas, como inundaciones o desaparición de arenales”, señala. A veces, la superficie terrestre esconde información muy valiosa para la ciencia, aunque invisible a primera vista. La costa entre Baiona y A Guardia, por ejemplo, contiene archivos paleoambientales de unos 40.000 años de historia. A través de ellos se podría obtener información sobre el clima y las plantas existentes en la época, por lo que, según Pérez Alberti, convendría protegerlos.

Los ecologistas temen que sea otra norma más que no se aplica

La Federación Ecoloxista Galega (FEG) aplaude la creación de una Ley de Protección del Paisaje. Sin embargo, se muestra prudente a la hora de analizar cuál será su eficacia. El único problema que le vemos es que las administraciones tengan capacidad para ejecutar realmente estas leyes”, indica el secretario ejecutivo de la FEG, Xosé L. L. Baleato. El responsable de la entidad que agrupa a las principales asociaciones

ecologistas de Galicia teme que el nuevo texto legislativo se convierta en “otro papel más, otra legislación más, otro decreto que nunca llega a aplicarse”, explica.

Según el secretario ejecutivo de la FEG, muchas de las medidas de protección del paisaje que se incluyen en el anteproyecto que ha redactado Medio Ambiente ya estaban recogidas en una Ley de Turismo, pero el problema es que nunca se pusieron en marcha.

Porque además del marco legal, se necesita dinero.

Baleato denuncia que los temas de conservación ambiental presentan grandes retrasos en Galicia. “Uno de los problemas es que la Consellería de Medio Ambiente está derivando todo el dinero para dotar a Galicia de una red de depuración de aguas que cumpla con la Unión Europea”, asegura el ecologista, quien entiende que solucionar el pro-

blema de la contaminación de los vertidos de aguas residuales a las rías es una cuestión prioritaria.

Criterios claros

El secretario ejecutivo de la FEG cree que es necesario que se establezcan criterios y herramientas claras para determinar qué zonas tienen relevancia paisajística y por lo tanto deben de ser protegidas. “Hasta ahora, lo que generalmente se hace cuando se

va a implantar una fábrica es mirar si se ve o no desde la carretera”, señala. “El tema del paisaje es algo abstracto, qué es un paisaje bonito es algo bastante difícil de definir”, explica el responsable de la Federación Ecoloxista Galega. La Consellería que dirige Manuel Vázquez presentó el anteproyecto a los grupos ambientalistas en la reunión del Consejo de Medio Ambiente —un órgano asesor— del pasado enero.